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元宇宙，并非一蹴而就
元宇宙，正在从一个虚无缥缈的概念，

成为现实。可以预见的是，当元宇宙逐渐成
熟与完备，我们将会看到更多衍生于元宇宙
的新概念的诞生和出现。如果我们将互联
网时代看成是一个虚拟经济与实体经济分
立的年代的话，那么，元宇宙时代则是一个
虚拟经济与实体经济深度融合的时代。从
某种意义上来讲，元宇宙所释放出来的发展
潜能，要比以往我们所经历的互联网时代要
大得多。之所以会有如此多的玩家投身其
中，之所以会有如此多的资本聚焦于此，其
中一个很重要的原因就在于，元宇宙将会释
放一系列的发展红利。然而，从当前元宇宙
的发展情况来看，它似乎与人们所期望的发
展势头存在着一定的差距。看看Meta当下
所遭遇到的困境，我们就可以非常明显地感
受到这一点。

于是，有关唱衰元宇宙的声音开始出
现，甚至还有人认为元宇宙就是一个虚假的
概念，并不存在任何商业上的价值。如果仅
仅只是以Meta的表现来衡量元宇宙的发展，
甚至因此就否认元宇宙的必然，非但无法促
进元宇宙的良性发展，甚至还将会把元宇宙
的发展带入到死胡同。正确地审视与看待
元宇宙当时当下所遭遇到的发展现状，并且
找到真正适合元宇宙的正确发展道路，才能
真正将元宇宙的发展带入到全新的发展阶
段。

元宇宙，需要一个过程
但凡是那些投身到元宇宙行业里的玩

家，几乎都抱有一个幻想，即，他们想要通过
短期的、几何级数的发展，便可以轻松复制
以往互联网时代的神话。无论是Meta也好，
还是其他的玩家也罢，几乎都是如此。然
而，我们同样要看到的是，元宇宙从萌芽到
成熟，必然会经历一个长期且持续的发展过
程。只有经历了这样一个过程之后，元宇宙
的发展才能真正成熟与完备。

首先，从技术上来看。虽然现在的新技
术较之于以往有了很大的发展和进步，但
是，距离真正意义上的成熟和完备尚且存在
一段距离。如果我们仅仅只是以现在的技
术来落地和实践元宇宙，非但无法完美地诠
释元宇宙，甚至还将会把元宇宙的发展带入
到死胡同里。这一点，我们可以从Meta有关

元宇宙的探索和实践上看出一丝端倪。
笔者以为，只有不断地完善和发展新技

术，特别是减少新技术落地和应用的成本，
真正将这些新技术看成是驱动元宇宙发展
的内生动力，才能真正将元宇宙的发展带入
到一个全新的发展阶段。尽管现在的新技
术不再像以往那样依靠输血来发展，但是，
距离真正意义上的成熟，特别是距离互联网
式样的成熟，尚且存在一定的距离。

只有不断地发展新技术，只有不断地强
化新技术的落地，让新技术成为驱动元宇宙
发展的内生动力，才能真正让元宇宙的发展
摆脱对于资本的依赖，才能让元宇宙找到适
合自己的商业模式，元宇宙的发展才能真正
进入到一个全新的发展阶段。然而，复盘现
在新技术的发展状态，我们可以非常明显地
感受到距离真正意义上的新技术的成熟，尚
且存在很大一段距离。

其次，从商业应用上来看。笔者以为，
无论是元宇宙也好，抑或是其他的新物种也
罢，真正衡量其商业应用是否成熟的关键在
于，它是否能够以尽可能低的成本，惠及更
多的人，改变更多人的生产和生活。说到
底，还是商业模式上的成熟与完备。然而，
从元宇宙现在的发展情况来看，它并不具备
这样一种发展状态。在很多情况下，元宇宙
还是一个不接地气的空中楼阁，还仅仅只是
玩家们所追寻的美梦。从本质上来看，只有
不断地实现元宇宙在商业应用上的成熟和
完备，才能真正将它的发展带入到一个全新
的发展阶段。

这同样是需要一个过程的。对标互联
网的发展，我们可以非常清晰地看到这一
点。互联网的发展，同样经历了一个跌宕起
伏的过程。我们所看到的真正意义上的互
联网时代，其实是在互联网式的商业模式真
正成熟与完善之后发展起来的。

从元宇宙的商业模式上来看，很显然，
它尚未真正达到成熟与完备的发展状态。
当元宇宙的商业模式并未成熟，它就无法让
尽可能多的用户应用，它就无法尽可能多地
与人们的生产和生活产生联系，那么，它始
终都是一个依靠资本输血才能运行的存
在。这是我们现在所看到的元宇宙的发展
之所以会陷入缓慢甚至停顿的发展状态的

根本原因。
透过以上的分析，我们可以非常清晰地

看出，无论是从技术的发展上来看，还是从
商业模式的角度来讲，元宇宙的发展都处于
一个相对初级与原始的发展阶段。对于元
宇宙来讲，只有不断地完善内在的技术，不
断地促使商业模式的落地和应用，才能真正
将元宇宙的发展带离稚嫩且原始的发展阶
段，真正进入到一个全新的发展阶段。

元宇宙，需要一个生态
仅仅只是将元宇宙看成是一个孤立的、

封闭的存在，仅仅只是将元宇宙应用在某个
甚至某几个领域里，那么，它的功能和作用
是无法得到最大限度上的发挥的。这是我
们看到的那么多的元宇宙玩家之所以会陷
入到困顿，之所以会陷入到停滞的根本原因
所在。欲要这样一个问题，欲要突破这样一
个发展瓶颈，我们需要的是，打造一个涵盖
了诸多场景，诸多行业的生态体系，在这样
一个生态体系之下，元宇宙的功能和作用才
能得到最大限度上的发挥。

然而，从当前元宇宙发展的现实情况来
看，它显然并未达到这样一种发展状态。我
们所看到的元宇宙的玩家要么仅仅只是局
限在某些领域和场景里，要么仅仅只是停留
在某个特定的行业里。如果元宇宙仅仅只
是按照这样一种发展趋势的话，那么，它的
发展是无论如何都无法获得突破的。

首先，元宇宙并未真正形成一套完整的
生态系统。衡量任何一种成熟的商业形态，
必然是以一套完整且成熟的商业生态系统
作为标准的。无论是在互联网时代，还是在
业已到来的元宇宙时代，都是如此。尽管元
宇宙的发展经历了多年，尽管我们看到了那
么多的玩家将元宇宙应用到了不同的场景
和行业里，但是，元宇宙并未真正形成一套
完整的生态系统。

当元宇宙并未真正形成一套完整的生
态系统的时候，它的发展始终都是一个单向
的，依靠外部资本的输血才能运行的存在。
当资本对于元宇宙失去耐性，那么，它的发
展必然会陷入到死胡同里。这是我们所看
到的元宇宙玩家之所以会陷入到发展困境
的根本原因所在。

欲要破解这样一个难题，真正建构一套

完整的生态系统，让元宇宙有进有出，有投
入有产出，才是保证它的发展可以进入到一
个全新发展阶段的关键所在。可以预见的
是，未来的元宇宙行业必然是那些真正能够
建构一套完整是商业生态系统，并且这样一
个生态系统可以自给自足的发展的玩家。

其次，元宇宙并未真正形成一套完整的
生活方式。如果元宇宙仅仅只是一个局限
于某些场景，某些片段的存在的话，那么，它
的发展是无论如何都无法称之为真正意义
上的成熟和完善的。那么，它的发展是无论
如何都无法真正进入到一种良性的发展状
态的。我们现在所看到的元宇宙，正在经历
这样一个发展阶段里。

没错，元宇宙的落地和应用的场景的确
比以往多了很多，完善了很多。但是，距离
让元宇宙成为一种生活方式，成为一种可以
将人们的吃穿住用行都囊括进去的存在，尚
且存在一段很长的距离。说到底，元宇宙还
是一个小众的，特殊的存在。当元宇宙处于
这样一种发展状态的时候，那么，它的发展
是无论如何都无法取得突破的。元宇宙玩
家想要借助元宇宙来获取流量，进而复制互
联网时代的神话的愿望同样是会落空的。

说到底，我们还是要为元宇宙真正建构
一套完整的生活方式。在这样一套完整的
生活方式之下，人们生活的方方面面都可以
借助元宇宙达成和实现。试想一下，当我们
生活的方方面面都与元宇宙建立了联系，当
我们在生活中所遭遇到的痛点和难题都可
以借助元宇宙来破解，当元宇宙真正成为了
我们生活的主流，那么，元宇宙玩家们所期
望的流量、所期待的变现，或许都将不再是
一个问题。这个时候，元宇宙才能真正从理
想，变成了现实。

元宇宙，正在从一个虚无缥缈的概念，
成为现实。然而，元宇宙距离真正意义上的
成熟和完备，尚且存在一定的距离。这一
点，我们可以从Meta的表现上看出一些端
倪。从本质上来看，这是由元宇宙是一个过
程，元宇宙是一个生态的现实所决定的。只
有真正让元宇宙经历了这样一个过程，只有
让元宇宙真正建构了一个完整的生态，真正
意义上的元宇宙才能实现，真正意义上的元
宇宙时代才能来临。

区块链吹响进军的新号角
当区块链开始在越来越多的场景里出

现，我们看到的是，一场区块链与行业深度
融合的开启。在这样一场深度融合里，区块
链不再是一个孤立的、封闭的存在，而是变
成了一个开放的、共生的存在。这才是区块
链真正应该有的样子。因为从本质上来看，
区块链就是一种技术。它只有与行业产生
联系，只有被行业所应用，才能将自身的功
能和作用发挥到最大。

然而，人们对于区块链的这样一种认
识，并非是从一开始就是如此。要知道，当
区块链刚刚被人们所认识的时候，玩家们更
多地将它看成是一种暴富的工具和手段，更
多地将它看成了一种发币或者 ICO的工具，
而忽略了它最本质，最内在的意义和内涵。
可以肯定的是，这样一种完全背离了区块链
的本质和原始奥义的做法，是无论如何都无
法获得快速且持久的发展的。

当资本的热度不再，当玩家们的幻想破
灭，我们看到的是，一场对于区块链的认识
开始回归客观和理性的开始。于是，区块链
开始回归到它本该有了样子——技术。至
此，区块链的发展，才真正进入到了一个全
新的发展阶段。以元宇宙为代表的新概念
的火爆，同样可以被划归到区块链的落地和
应用进入到一个全新发展阶段的标志。找
到这样一个新阶段当中，区块链真正应当扮
演的角色，发挥的作用，才能将区块链的功
能和作用发挥到最大。

区块链，应衍生出更多「元宇宙」
缺少了区块链的发展和进化，元宇宙是

无论如何都无法出现的。然而，如果仅仅只
是以元宇宙的火爆来诠释区块链的作用，甚
至将元宇宙看成是区块链的唯一出路，未免
有些太低估区块链的功能和作用了。事实
上，元宇宙仅仅只是一个开始，欲要将区块
链的功能和作用得到最大程度上的发挥，我
们还需要借助区块链，衍生出更多「元宇
宙」。

说到底，还是要加强区块链与行业、场
景之间的深度融合，特别是要找到区块链与
行业、场景融合之后所衍生出来的商业形
态，从而让区块链成为一个真正意义上的商
业闭环。试想一下，当区块链开始与更多的
场景、更多的行业产生了联系，当区块链成
为了更多场景、更多行业的底层基础设施，
那么，它将会扮演起以往互联网曾经所扮演
的角色，从而真正将我们从「互联网时代」带
入到「区块链时代」。

然而，需要明确的是，区块链与外部行
业、场景之间的结合，并不仅仅只是以概念
和营销为噱头的，而是要真正建构和形成一
套完整且全面的商业模式。这才是元宇宙
之所以会受到如此多的追捧的关键原因。
因此，当我们在探索区块链衍生出更多「元
宇宙」的过程当中，需要更多地找到像元宇
宙那样具备完整且成熟的商业闭环的应用，
而非仅仅只是用区块链一味地做营销，一味
地打概念。

区块链，应囊括进更多新技术
观察当下行业的发展，我们可以非常明

显地看出，现在是一个新技术不断衍生和嬗
变的时代。在这样一个时代背景之下，我们
看到的是，越来越多的新技术开始衍生和出
现，越来越多的新技术开始成熟和完善。然
而，我们同样应当看到的是，这些新技术是
独立的、各自为政的，并未形成合力，并未真
正融为一体。

尽管新技术的衍生、发展和成熟，可以
让我们找到更多新的发展可能性，但是，如
果仅仅只是让各种各样的新技术独立发展，
那么，它们的功能和作用是无论如何都无法
得到完全发挥，我们同样无法进入到一个完
整、统一的时代。在这样一种情况下，我们
需要的是，一个新技术的领导者、主宰者，在
它的引领下，各式各样的新技术可以相互协
同，可以互为辅助，可以将它们的功能和作
用得到最大限度的发挥。

这个时候，我们就需要区块链的脱颖而
出，我们就需要区块链来扮演这样的角色和
作用。原因在于，相对于其他的新技术而
言，区块链的底层性、基础性让它具备这样
的功能和作用，让它可以建构起不同新技术
之间的沟通和联系。当区块链成为了不同
的新技术之间的连接器，让区块链成为了不
同的新技术之间的协调者，它的功能和作用
不仅能够得到最大限度的发挥，其他新技术
的功能和作用，同样可以得到最大限度的释
放。

当区块链和其他新技术的功能和作用
都得到了最大限度的发挥，当区块链让新技
术实现了真正意义上的融合，它的发展才能
真正进入到一个全新的发展阶段。以此为
开端，区块链将不再仅仅只是一个湮没于海
量的新技术之间的平凡无奇的存在，而是成
为了一个可以将新技术实现深度融合，实现
完美桥接的存在。至此，区块链的发展，才
能真正进入到一个全新的发展阶段。

区块链，应惠及到更多新用户
对于任何一种新技术来讲，仅仅只是一

个小众的存在，仅仅只是一个少数人的福
利，它的发展是无论如何都无法持续的。对
于区块链来讲，同样如此。当区块链的发展
进入到新阶段，特别是当区块链开始回归本
质的时候，我们需要思考的是，如何惠及更
多的新用户，如何给更多的新用户带来福
利，而不仅仅只是充当收割韭菜的工具和手
段。

这一点，我们同样可以从元宇宙的身上
看出一丝端倪。不得不说，元宇宙的确可以
在很大程度上解决用户的痛点和难题。然
而，在解决用户痛点和难题，为用户带来新
的体验的过程当中，我们可以非常明显地看
出，它的门槛开始相当高的。这一点，我们
可以从Meta、苹果等公司所发布的头显上看
出一些端倪。可以说，现在衍生与区块链的
新物种，对于广大的用户依然是有很高的门

槛的，依然是无法惠及更多的用户的。
欲要解决这一问题，真正让区块链的功

能和作用得到最大限度的发挥，我们首先要
做的是，如何降低区块链的门槛，如何让更
多的用户可以使用区块链，如何让区块链可
以给更多的用户带来福利的问题。

虽然现在的区块链业已在很多的领域
里为用户带来了便利，让用户感受到了与以
往不一样的体验，但是，它并未真正让用户
用起来，并未让用户真正参与进来，它仅仅
只是还停留在用自身的技术来实现这一
点。当区块链仅仅只是一味地透支自身，而
没有真正让用户参与进来的时候，那么，它
的发展始终都是不成熟的，它始终都无法尽
可能多地惠及更多的用户的。同样地，这也
是与区块链的本质和原始奥义相违背的。

对于区块链来讲，如何找到惠及更多用
户的方式和方法，如何让更多的用户使用起
来、参与进来，并且真正感受到区块链真正
带来的便利，才是保证它可以获得更多发展
可能性的关键所在。如果区块链无法降低
门槛，无法让更多的用户参与进来，无法让
更多的用户使用区块链，那么，它的发展是
无论如何都无法称得上是成熟和完善的。
当区块链成为了更多新用户司空见惯的存
在，当区块链的应用成为了人们主流的生活
方式，那么，它的发展才算是真正进入到了
一个全新的发展阶段，它的功能和作用同样
才能得到最大限度的发挥。

当区块链开始告别狂热与浮躁，一场全
新的发展开始上演。对于区块链来讲，这不
得不说是一个新的开始。然而，这仅仅只是
一个开始而已。真正让区块链回归主流，成
为新发展的「颜值担当」，尚需很长的路要
走。在我看来，只有不断地衍生出更多区块
链的商业应用，只有成为新技术的主导，只
有惠及了更多的新用户，它的发展才能够真
正成熟和完善，区块链的发展才算是真正进
入到了新周期。


